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听她们解读“湖南妇女这五年”
 ——专访中国妇女第十一次全国代表大会湖南代表

过去的五年，是全国亿万妇女投身改革发展，尽展巾帼风采的五年；也是湖南妇女事业砥砺前行、创造辉煌的五年。五年来，各级党委
政府高度重视，妇联组织奋发有为，社会各界支持关爱，三湘妇女积极投身建成全面小康、建设两型社会、实现中部崛起的生动实践，那些
青春的坚持、平凡的守护、执著的追求、梦想的奔逐，绽放出不一样的风采。

她们，是 1600 多名中国妇女十一大代表的生动缩影，更是湖南 3000 多万妇女姐妹信任并推崇的“代言人”。这就注定了她们的这 5 年
不是专属个人的“小时代”，而是属于整个“湘女”品牌的大精彩。今日女报 / 凤网记者带你走近中国妇女十一大湖南团的部分代表，一起
来听她们谈经历、说体会、聊梦想吧。

今日女报 / 凤网见习记者 
凌晴

“七名常委悉数出席，一
如既往的高规格！”相较 5 年
前的好奇与激动，第二次参加
全国妇代会的张海霞自称已淡
定不少，却依旧难掩兴奋。谈
及与会感受，她用了“清风拂
面”四个字来形容 ：“大会厉
行节约，会场省却了繁复的装
饰，清清爽爽；议程高效务实，
讲话稿无不内容精炼，方向清
晰。”

张海霞管理着一家拥有
6 万余名员工的劳动密集型企
业，其中近 80% 为女工。这

今日女报 / 凤网记者 李诗韵
“近五年，湖南女干部、女党

员队伍日益扩大，女性自身素质和
推进科学发展的能力也得到了进
一步提升。”10 月 28 日，与会湖南
代表在驻地召开了讨论会议，作
为湖南团里“大姐”的袁新华，向
记者介绍了这么一组数据：全省女
干部队伍逐年壮大，截止到 2013
年 10 月底，在职副厅级及以上女

今日女报 / 凤网记者 唐天喜
第一次随湖南团参加全国妇

代会，魏旋君一连用了“感到光荣”、
“心潮澎湃”、“备受鼓舞”来形容

自己的心情，尤其是全国妇联党组
书记宋秀岩所作工作报告勾勒出的
未来 5 年发展蓝图，“让人温暖感
动、精神振奋，为生活在这个充满
生机、富有活力、男女平等、自由
和谐的时代而无比自豪”。

湖南妇女历来敢为人先，许多
工作都走在全国前列。在魏旋君看

文、图：今日女报 / 凤网记者 
李诗韵

“随着女性地位的提升，女性
在思想、教育、工作能力等方面
都有明显变化。”从事党政工作 11
年之久，田奇笑称，“我是看着女
同胞们在社会中发挥的作用一天

今日女报 / 凤网见习记者 
李旦

“这次会议给我印象最深
刻的就是——责任感和使命
感。这是一次高水平的盛会，
无论是王岐山同志的讲话还
是宋秀岩同志的报告，都体现
出了崇高的责任感和使命感。”
在付玲看来，会议明确了要走
中国特色的妇女发展之路，并
从更高的理论层面为以后的工
作指明了方向。

作为中联 重科的副总 工
程师、科研带头人之一，并在
今年 3 月份荣膺了第十四届中
国专利奖金奖，付玲对自己肩

这五年，湖南女干部“量质齐升”
干 部 共 250 人，其中省级 4 人、
正 厅 级 44 人、 副 厅 级 202 人；
14 个市州党政领导班子中，配备
了女市委书记 1 名、市长 2 名；
122 个县市区中，担任党政正职
的女干部有 21 人，其中县市区
委书记 7人、县市区长 14 人……

大 力 培 养 和 选 拔 女 干 部，
在袁新华看来是妇女工作最重
要的内容之一。近五年，全省女
干部数量实现较大突破还体现
在基层。如 2012 年，省委组织
部从高等院校应届毕业生、“大
学生村官”等三项基层服务人员
中共选拔出 225 名优秀女性选调
生到基层工作，占选调生总人数
的 48.8%；选聘女性“大学生村官”
1857 名，占“大学生村官”人数
的 52.5%；全省各级机关共录用

1852 名女性公务员，占新录用
公务员人数的 35.5%……

除了人数的增长，全省组织
部门还特别重视女干部群体素
质的提升，各种思想教育、业务
培训、强化实践锻炼等开展得
有 声 有色。2012 年，全 省从县
市区选派 13 名优秀女干部到省
直机关和中央在湘单位挂职，1
人到国家部委挂职，2 人到广东
省 挂职；从省直单位 选派 6 名
优秀女干部到我省艰苦边远地
区挂职任县市区党政副职；选派
24 名新入职女公务员到基层锻
炼——通过有针对性地对女干
部进行交流任职和岗位轮换，让
她们得到多岗位锻炼，以丰富阅
历，提升能力。

袁新华
（湖南省委
组 织 部 副
部长）

“三访三化”让妇女群众得实惠
来，益阳妇女作为“湘女精神”
的传承者和发扬者，也在各个领
域展示出了“巾帼不让须眉”的
风 采。近年来，该 市的妇女创
业就业、城乡妇女“岗位建功”、
五好文明家庭创建、妇女儿童
权益维护、《妇女儿童发展纲要》
实施等工作均被评为全国先进。
同时，全市大力实施的“三访三
化（领导接访实效化、干部下访
规范化、党员走访常态化）”促
发展、解民忧活动，也让广大妇
女群众实实在在受惠。

未来益阳的妇女儿童事业如
何更好更快发展？魏旋君向记者
透露了她的构想：一是全市各级
党委政府要加强顶层设计，在政
策法规层面上为女性与男性平等
发展提供支撑，持续推动“男女
平等”基本国策在创业就业、教
育培训、参政议政等方面向妇女
支持、倾斜。二是各级政 府要

把落实《妇女儿童发展纲要》作
为考核硬指标，推进重点目标攻
关，落实好国务院、省政府妇女
儿童工作委员会关于加大对基层
妇女儿童科技、文化、体育、娱
乐等活动设施的立项和经费支持
的要求；从人、财、物等方面加
大对基层妇女工作的支持和倾斜
力度，在各级专项培训和项目经
费中拿出一定比例用于女性群体
或由妇联实施；建立贫困妇女救
助基金，对符合条件的老、病、弱、
残妇女儿童提供更多帮助。三是
全市要加强《妇女权益保障法》、

《未成年人保护法》、《预防和制
止家庭暴力》等妇女维权法制宣
传，并将维护妇女合法权益纳入
全面建设小康社会的考核指标体
系。“总之，益阳会在中央、省
委省政府的正确领导下，坚决落
实全国妇联及省妇联的各项部署
要求。”

魏旋君
（益阳市委
书记）

女人“头发长，见识短”的“帽子”早已摘除
比一天重要起来的！”

第一次参加全国妇代会的
田奇，“感到特别荣幸，心情也
特别激动！来北京后认识了一
批优秀的女性代表，了解她们
的工作成绩后，对她们由衷地
感到钦佩”。

聊到过去五年，田奇认为
在推进社会经济发展的道路上，
女性发挥了重要作用。“以前，
女人们常被说成是‘头发长，见
识短’，可在当今社会，这句话
早就没什么人提了！”据田奇
介绍，在衡阳市石鼓区，女干
部所占比例高达 31.6%，她们在
工作中的突出表现很好地反映
了当地妇女事业的发展。2012

年换届时，区里一次性提拔了 3
名县处级优秀女干部，截止到
2013 年 10 月，全区已有 8 名县
处级女干部。“女干部普遍具备
心细、耐得烦、责任感强等特点，
只要能处理好工作与家庭的关
系，在实践中不断提升综合实
力——就没有什么她们胜任不
了的工作！”

参加本次大会，田奇最大
的心愿是唤起与会代表和决策
层对“帮助农村女性提高受教
育程度”的关注，在她看来，“广
大农村的男女平等意识还不够
强，这主要源于村民的受教育
程度仍然太低”。

田奇
（衡阳市石
鼓 区 区 委
书记）

张海霞
（步步高投资集团股份有限公
司董事长、步步高商业连锁股
份有限公司董事；湖南省女企
业家协会会长） 

三湘女企业家既有“心”，也有“力”
让她笑称自己所从事的企业管理工作，
在一定意义上也是“妇女工作”。

张海霞说，自己的企业不仅向女
性求职者敞开就业大门，还着重帮扶

“4050”等再就业困难群体。同时，企
业设 立了“福光”爱心基金，主要用
于患宫颈癌、乳腺癌员工的大病救助，
仅去年一年就发放善款 100 余万元。

“当女性的经济稳定了、家庭地位
提高了、身心愉悦了，那种对于生活的
自信，便会由内而外地从她们身上散发
出来！”

而谈到湖南女企业家这个群体时，
张海霞由衷赞叹“她”的勃勃生机。

“关爱他人，我们现在既有心，也
有力！”作为会长的张海霞，带领省女
企业家协会开展了一系列善行义举。如
为帮助更多姐妹实现创业梦而设立的

“妇女小额循环扶助金”——以一年为
期，不计利息，专门用于扶助下岗女工
开发一些投资风险小、就业空间大、见
效快的项目，以帮助她们实现二次创业。

湘潭的谢典均是众多获益者中的
代表之一，扶助金助她实现了由下岗女
工向连锁米粉店老板的“华丽转身”。“最
近她又主动拿出 1 万元注入扶助基金，
希望帮助到其他需要帮助的姐妹。”

懂得爱与分享，是张海霞事业打
拼中的最大收获之一 ：“我很庆幸生活
在这个时代，亲历了自己与万千女性同
胞梦想成真的过程。”

负的责任与使命有着清晰的认知。她
深知女性在科研上取得成功必须要付
出的艰辛和努力，因此也一直鼓励“后
辈”女科研工作者们自立自强。“我们
给女工程师的发展空间和男性是一样
的，即谁有能力谁上！”据付玲介绍，
在由她担任院长的中联重科中央研究
院内，30% 以上的工程师为女性；而
她所辖 9 个部门中，更有 4 个部门的
负责人是女性。付玲告诉记者 ：“中联
重科历来重视女工程师的养成，从她
们入职起就倾注大量资源进行专业化
培养，并为其制定长远的技术发展规
划。我本人也经常鼓励年轻的女科研
工作者们要有雄心壮志，要争当各自领
域内的科研带头人，争做事业上的‘女
汉子’——不可因社会偏见而轻易放
弃自己的追求。”

在谈到未来的工作规划时，付玲表
示，这次会议给了她很大触动，让她认
识到女科研工作者的长远发展离不开
组织引导。她称 ：“今后会积极借力妇
联组织与工会，通过有效的组织、引导，
帮助女科研工作者们更加明确地认识
到自己的责任、使命和能力。同时，也
会与公司领导进一步沟通，力争更全面、
系统地提升女科研工作者的科研能力
和科研平台。”             （下转A06 版）

科研工作造就“女汉子”更需要“女汉子”

付玲
（中联重科副总工程师，全国
人大代表）


